
Somos todos 
Vini Júnior 
Chega de 
racismo!

CONSELHO DE PASTORES DE SÃO JOSÉ DOS CAMPOS Sede da Igreja do Evangelho Quadrangular, situada na rua Ana Bonádio, região central 
de São José dos Campos, recebeu o encontro de maio do Conselho de Pastores e Ministros Evangélicos de São José dos Campos...

Pastor Toninho prega 
em encontro do 
Conselho na IEQ

De ídolo da Águia 
a vereador ativo, 
conheça a trajetória 
de Renato Santiago

Consultorias do Instituto 
Vida são destaques 
na RM Vale com foco 
nas áreas da saúde e 
empresarial

Pregador pentecostal, 
Pastor Leno é referência 
pela superação e por 
ajudar irmãos necessitados

Ele expôs aos líderes as mudanças de mentali-
dade necessárias para o crescimento e a pros-
peridade. “Para a igreja crescer você precisa 
crescer. E Deus lhe mostra caminhos”, afirma 
pastor Toninho..

Lenivaldo Barbosa da Silva, mais conhecido no 
cenário evangélico como Pastor Leno, é um re-
nomado obreiro da Assembleia de Deus Minis-
tério Belém e membro da Convenção...
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Nos últimos meses o jogador brasileiro Vinicius Junior tem enfrentado uma triste realidade 
em solo espanhol: ser vítima de atos racistas durante partidas de futebol. O talentoso atacante 
do Real Madrid tem sido alvo de insultos e discriminação racial por parte de torcedores ad-
versários, levantando questões sobre a persistência do racismo no esporte e a... P 12

Pastor Antônio 
Calixto recebe 
título de cidadão 
joseense na 
Câmara Municipal
O plenário da Câmara Municipal de São José dos Campos 
esteve lotado recentemente para ser palco de uma sessão so-
lene abençoada, regada a um contagiante louvor e muitas 
palavras de fé e superação. A noite especial era consequência 
de um projeto elaborado pelo vereador Rogério Da Acasem 
que concede o título de cidadão joseense ao pastor presiden-
tes da AD Brás São José dos Campos, Antônio Calixto Vas-
concelos Neto. Visivelmente emocionado com a concretiza-
ção da homenagem, o vereador Rogério fez ...
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Portal

Chame no
WhatsApp

José Antônio e Maria Jesus Figueiredo no Dia das Mães

Marcelo Garcia, Ricardo Aurino, Anderson Farias e José Antônio

Lucas, José, Jose Antônio e Rodrigo Ariane, Cassio Bruno, José Antônio, Maria Almeida e Verônica
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EDITORIAL

OPINIÃO

Opinião

Deus é quem sustenta seus eleitos para 
perseverarem na fé. Isso não significa di-
zer que servos fiéis não possam tropeçar 

e, por vezes, cair em grandes erros antes do 
fim da vida. Infelizmente, há um grande nú-
mero de pastores que não terminaram bem 
seu ministério. Alguns abraçaram doutrinas 
estranhas, outros caem em escândalos mo-
rais e/ou sexuais, outros abandonam o minis-
tério frustrados após anos de serviço.

É importante que os pastores terminem o mi-
nistério bem. Isso não significa sucesso numé-
rico ou financeiro, mas em termos de fidelida-
de a Deus no ministério; é terminar reconheci-
do como alguém que serviu a Deus fielmente. 
Primeiro, como uma espécie de validação de 
tudo o que fizeram e ensinaram; segundo, 
para servir de exemplo para as próximas ge-
rações; terceiro, para encorajar pastores que 
estão tentados a desistir ante às dificuldades. 
Terminar bem é mais importante que começar 
bem, pois o fim coroa toda a obra.

Paulo estava preso, já era velho, sabia que 
seu fim era próximo, e escrevia a fim de en-
corajar o seu filho na fé Timóteo. Por meio 
da carta, Paulo adianta o que ele queria lhe 
dizer: que ele se mantivesse fiel, que perma-
necesse pregando a Palavra em todo tempo 

A IMPORTÂNCIA DE 
TERMINAR BEM

e que fizesse a obra evangelística, cumprindo 
o ministério em sua totalidade (2Tm 4.5), as-
sim como o apóstolo Paulo estava prestes a 
terminar o seu. Vejamos como Paulo enxerga 
o fim de seu ministério.

Primeiro, Paulo fala de sua vida como oferta 
de libação completamente derramada (v. 6). 
Libação era uma bebida forte derramada du-
rante o sacrifício de animais no templo; fazia 
parte das cerimônias e rituais judaicos. Paulo 
vê sua vida como um sacrifício oferecido a 
Deus, derramada diante do altar de Cristo, e 
sua morte selaria o sacrifício de todo o minis-
tério. Com sua morte, as amarras deste mun-
do seriam desfeitas, e ele poderia velejar livre 
rumo à Cidade Celestial. Paulo sabia que essa 
hora estava próxima, e ele ansiava pela par-
tida, pois sabia que terminara bem. Quando 
terminamos bem, a morte ganha uma pers-
pectiva especial, e tornamo-nos prontos para 
ir em direção a Cristo.

Em segundo lugar, Paulo crê que se manteve 
fiel nos anos em que serviu ao Senhor (v. 7). 
Paulo não teve sucesso como este é definido 
por muitos. Ali estava ele, considerado crimi-
noso, abandonado inclusive pelos seus, po-
rém firme até o fim naquilo que lhe foi dado 
por Deus. Ele fornece três metáforas para seu 

Texto-base: 2 Timóteo 4.6-8
ministério: primeiro, como um difícil combate 
que chegara ao fim, algo que resume suas lu-
tas na plantação de igrejas, na defesa contra 
falsos ensinamentos, na luta para manter a 
pureza do Evangelho; segundo, um corredor 
que completara sua corrida em meio a per-
seguição, fome, nudez, perigos, difamações, 
etc.; terceiro, um guarda que cumpriu sua 
missão de guardar algo — no caso de Paulo, 
a fé, a doutrina, o Evangelho de Cristo, como 
intérprete da pessoa e da obra de Cristo.

Por fim, Paulo fala de seu prêmio que o aguar-
da (v. 8). Ele havia terminado seu ministério, 
sabe que sua recompensa está guardada 
e, então, aguarda por ela. Como Reto Juiz, 
Cristo, no dia de sua vinda, reconhecerá que 
Paulo foi fiel em toda a sua obra, de modo 
que será coroado no último dia. Aqui vemos 
a soberania de Deus lado a lado com a res-
ponsabilidade humana. Apesar de Paulo ter 
realizado e concluído sua obra inteiramente 
pela graça de Deus, ele também havia de-
sempenhado suas tarefas com zelo e temor, 
e o próprio Deus promete recompensar com 
justiça todos aqueles que foram fiéis até o 
fim.

Não creio que seja errado que pastores te-
nham essa expectativa no coração. Por vezes, 
é a única esperança de recompensa que resta 
— e a maior delas. A maior motivação deve 
ser escatológica, quanto ao dia em que Deus 
julgará a todos e recompensará os que lhe fo-
ram fiéis. Da mesma forma que os vencedores 
dos esportes recebiam uma coroa de louros 
do imperador, ele receberia uma coroa incor-
ruptível das mãos do Juiz de toda a terra.

O que significa receber a coroa da justiça? Em 
minha compreensão, trata-se de uma recom-
pensa concedida com justiça pelo reto juiz, 
reservada não apenas para Paulo, mas para 
todos aqueles que amam a sua vinda, para 

todos os ministros e crentes fiéis que fielmente 
aguardam o Grandioso e Glorioso Dia.

Para terminar bem como Paulo, é preciso co-
meçar bem agora. As declarações do apósto-
lo refletem uma vida inteira de dedicação. A 
libação era lentamente derramada em sacri-
fício; a corrida vence-se pouco a pouco. Jo-
vens pastores deveriam ter essa meta para 
suas vidas; não somente querer ver sua igreja 
crescer, mas ser fiel até o fim. Além disso, falta 
pouco para terminarmos a jornada. A vida é 
curta, e, para os que já estão mais velhos, o 
final é a parte mais difícil. Conforme a idade 
avança, já não se prega mais como antes, já 
não se tem mais o mesmo vigor; as doenças 
batem à porta, a fraqueza física e mental fica 
cada vez maior; além disso, muitos começam 
a querer descartar os mais velhos.

Contudo, podemos lembrar que Jesus, da 
mesma forma que nos guardou na juventude 
e nos exerceu sua misericórdia, também per-
manece conosco até o fim da vida. Apesar 
disso, há muitos que caem no fim da jorna-
da. O avanço da idade não é garantia de que 
as tentações ficaram mais brandas. Cuidado 
com as provações sexuais; cuidado com a de-
pressão e a ansiedade, que se acentuam na 
fase final da vida; cuidado com a frouxidão e 
o amolecimento da fibra moral com casos que 
exigem firmeza para enfrentar o pecado; cui-
dado com o relaxamento das disciplinas espi-
rituais; por fim, cuidado com a dificuldade em 
passar adiante o bastão. Como é bom transfe-
rir o ministério e os cuidados pastorais de for-
ma pacífica para alguém que Deus levantou e 
capacitou para dar continuidade ao trabalho!

Lembre-se do que Deus requer de nós: “Ora, 
além disso, o que se requer dos despensei-
ros é que cada um deles seja encontrado fiel” 
(1Co 4.2). Que Deus te conduza em segurança 
até o fim.

AUGUSTUS NICODEMUS
Augustus Nicodemus é bacharel em teologia pelo 
Seminário Presbiteriano do Norte, em Recife, mestre 
em Novo Testamento pela Universidade Cristã 
de Potchefstroom, na África do Sul, e doutor em 
Hermenêutica e Estudos Bíblicos pelo Seminário 
Teológico de Westminster, na Filadélfia (EUA), com 
estudos adicionais na Universidade Reformada de 
Kampen, na Holanda.

* Os artigos publicados na editoria “Opinião” são de resposnsabilidade de seus autores e não representam posições ou pensamentos do 
Jornal Informe Vale.
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Projeto de autoria do vereador Rogério Da Acasem (MDB) reconhece o magnífico trabalho que vem sendo 
feito em São José dos Campos pelo pastor presidente da AD Brás SJC e sua esposa, Karla Vasconcelos

O plenário da Câmara Mu-
nicipal de São José dos 
Campos esteve lotado 

recentemente para ser palco 
de uma sessão solene abenço-
ada, regada a um contagiante 
louvor e muitas palavras de fé 
e superação. A noite especial 
era consequência de um pro-
jeto elaborado pelo vereador 
Rogério Da Acasem que con-
cede o título de cidadão jose-
ense ao pastor presidentes da 
AD Brás São José dos Cam-
pos, Antônio Calixto Vas-
concelos Neto. Visivelmente 
emocionado com a concreti-
zação da homenagem, o ve-
reador Rogério fez questão de 
cumprimentar a todos com a 
paz de Jesus e destacar o quan-
to ele estava feliz com o justo 
reconhecimento. “Meu cora-
ção transborda de alegria com 
esta noite. Pastor Antônio Ca-
lixto tem feito um grande tra-
balho nesta cidade, ao lado de 
sua esposa Karla Vasconcelos 
e de todo o corpo de obreiros. 
Deus abençoe sua vida pode-
rosa e que a cada dia o seu 
ministério prospere mais”, 
afirmou o vereador. E acres-
centou. “O pastor é um exem-
plo de dedicação e comprome-

timento com o bem-estar da 
nossa cidade. Seu trabalho vai 
além das atividades religiosas, 
englobando ações sociais, as-
sistenciais e educacionais que 
têm impactado positivamente 
a vida de muitos cidadãos jo-
seenses”, completou. 

O pastor Antônio Calixto, que 
também é professor e doutor 
em teologia com especializa-
ção em novo testamento,  lidera 
a AD Brás São José dos Cam-
pos desde 6 de julho de 2019. 
Sua esposa, Karla Vasconcelos, 
também discursou no micro-
fone do plenário. “Agradeço, 
em nome do nosso ministério, 
a todos, mas especialmente ao 
vereador Rogério que nos pro-
porcionou esta noite de honra. 
Pastor Calixto é um homem de 
coragem, honrado. Começou  a 
trabalhar aos sete anos de ida-
de. Foi de office boy a diretor 
regional. Chegamos em 2019 
aqui em São José dos Campos. 
Em 2020 tivemos que desafiar 
a pandemia. Foi difícil, mas 
conseguimos prosperar ga-
nhando muitas almas para Je-
sus. Parabéns ao meu marido 
por se tornar um cidadão jose-
ense. Ele acolhe a todos. A gló-

ria é de Jesus. A honra é sua”, 
discursou a pastora. Devido a 
compromisso em sua agenda 
o deputado federal Cezinha de 
Madureira (PSD) foi o primei-
ro a discursar. 
Muito bem-humorado Cezi-
nha de Madureira (PSD) não 
escondeu a felicidade pela 
noite especial. “É uma alegria 
estar aqui nesta noite. Agrade-
ço a Deus pela oportunidade 
de estar novamente em São 
José dos Campos ao lado do 
meu irmão, pastor Calixto e 
da pastora Karla. Parabenizo o 
vereador Rogério pela iniciati-
va. Parabéns por este momen-
to que você concede à Igreja 
de Madureira nesta cidade. A 
gente fica muito feliz quando 
as pessoas que nós amamos 
são honradas. Pastor Calixto 
é um homem de Deus. Estou 
emocionado com o carinho 
desta igreja. Nosso líder Bis-
po Samuel Ferreira pediu para 
eu lhe dizer que o senhor é um 
homem honrado. E é por isso 
que você está sendo abençoa-
do nesta cidade. Você é mere-
cedor ”, disse o deputado fede-
ral, antes de tecer elogios ao 
prefeito Anderson Farias, que 
também estava presente à ses-
são. “Você tem 70% de apro-
vação da população. É digno 
de aplausos”, mencionou.
O deputado estadual, pastor 

Oseias de Maduereira (PSD), 
foi o próximo a falar. “Tive 
o privilégio de participar um 
pouquinho da história do pas-
tor Calixto. Ele é um amigo 
de verdade, dotado de muitas 
qualidades. Parabéns à igre-
ja em São José dos Campos. 
Nosso homenageado conhece 
a palavra com maturidade, di-
reção e alegria.  E é só o iní-
cio do trabalho. Deus ainda 
não fez nem um pouco do que 
fará nesta cidade”, relatou. O 
prefeito Anderson Farias foi 
outra autoridade que fez ques-
tão de enaltecer o trabalho do 
presidente da AD Brás no mu-
nicípio. “Cumprimento toda a 
linda família do pastor Calix-
to. Também faço questão de 
parabenizar o vereador Roge-
rio. Foi uma proposita apro-
vada por todos os vereadores, 
o que representa a importân-
cia do trabalho do pastor na 
cidade. Trata-se de um gran-
de gestor, que prioriza ações 
coletivas, já que ninguém faz 
nada sozinho”, proferiu. E 
complementou. “Pastor Ca-
lixto é um grande parceiro da 
prefeitura, de toda nossa equi-
pe. Ele cuida das pessoas e é 
isso o que faz uma cidade di-
ferente, com cada um fazendo 
um pouco. A cidade o recebe 
de braços abertos. Eu, como 
prefeito, o agradeço por tudo 

Pastor 
Antônio Calixto 
recebe título 
de cidadão 
joseense

AD Brás possui 66 
congregações na cidade

____________________

Humberto Banys
@humbertonetobanys

o que você e sua família tem 
feito por nossa cidade”. 
Um vídeo transmitido no te-
lão do plenário retratou toda a 
história de vida do novo cida-
dão joseense e sua trajetória 
ministerial. Atualmente, a AD 
Brás possui 66 congregações 
em São José e encontra-se em 
plena expansão. Templos pas-
sam por reformas e assumem 
uma nova identidade visual. 
As ações sociais também são 
prioridades e o ministério 
ajuda os mais necessitados 
espalhados pelos quatro can-
tos cidade. Com muita dedi-
cação, a AD Brás São José 
dos Campos oferece diversas 
programas como o “Me Cria” 
(leva palavra e sociabilidade 
às crianças, inclusive com 
igreja kids), “Geração Teen” 
(evangelho, atividades sociais 
e ações de estímulo profissio-
nal aos adolescentes), Uma-
desp (para jovens solteiros de 
até 30 anos), Frente Jovem, 
Varões (conhecimento bí-
blico e formação familiar) e 
Cibe (destinado às mulheres, 
abrange apoios espiritual, psi-
cológico e emocional – além 
de cursos profissionalizantes). 
O título de cidadão joseense é 
uma honraria concedida a pesso-
as que se destacam em suas áreas 
de atuação e que, por meio de 

suas atividades, contribuem para 
o desenvolvimento da cidade. A 
concessão deste título ao pas-
tor Antônio Calixto reconhece 
seu empenho e dedicação em 
favor da comunidade joseen-
se, servindo de exemplo para 
todos. Antes do fim da sessão 
o pastor Antônio Calixto fez 
questão de agradecer ao bis-
po Samuel Ferreira e à bispa 
Keila Ferreira (líderes da de-
nominação em todo o Brasil) 
por toda assistência que lhe 
foi prestada ao longo de sua 
árdua jornada. “Poucas pes-
soas depositaram tanta con-
fiança em mim. Faço questão 
de citá-los neste momento tão 
importante para mim. Tam-
bém agradeço todo o suporte 
dado por minha esposa, que 
nunca me deixou, nem mes-
mo nos momentos mais difí-
ceis, quanto todos não acredi-
tavam em mim. Karla, você é 
a razão da minha vida, a luz 
dos meus olhos. Sou grato 
também ao meu novo amigo, 
prefeito Anderson. Conte co-
migo, o senhor tem sido um 
grande amigo da igreja. Conte 
sempre com a gente”, finali-
zou. Também acompanharam 
o evento o deputado estadual. 
Dr. Elton (PSC) e os secretários 
municipais de Apoio Social ao 
Cidadão, Antero Baraldo, e de 
saúde, Margarete Côrrea.
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Ele expôs aos líderes as mudanças de mentalidade necessárias para o crescimento e a prosperidade. “Para a 
igreja crescer você precisa crescer. E Deus lhe mostra caminhos”, afirma pastor Toninho

A sede da Igreja do 
Evangelho Quadran-
gular, situada na rua 

Ana Bonádio, região cen-
tral de São José dos Cam-
pos, recebeu o encontro 
de maio do Conselho de 
Pastores e Ministros Evan-
gélicos de São José dos 
Campos. A reunião teve 
início com o Presidente do 
Conselho, pastor Anselmo 
de Carvalho, pedindo pro-
teção a Deus e agradecen-
do pela realização de mais 
um evento com os líderes 
evangélicos da cidade. “Te 
damos graça por estar aqui 
nesta manhã na IEQ. Muito 
obrigado Espírito de Deus 
por este tempo de adoração 
e de união que estamos ten-
do. Vamos louvar a Deus 

porque líderes também lou-
vam”, disse Anselmo. 
Na sequência ele chamou 
o casal anfitrião do evento, 
Lucas Flores e Bruna Flores. 
Anselmo fez questão de des-
tacar sobre a importância das 
pastoras ao lados dos maridos 
ao longo do projeto ministe-
rial. Pastor Ricardo Aurino 
fez uma oração para abençoar 
os casais líderes da igreja que 
sediou o encontro. “Que haja 
mudança de saúde, de pros-
peridade, de alegria e de paz. 
Que Deus abençoe este casa-
mento e esta igreja em nome 
de Jesus”, disse. 
Logo depois os líderes que esta-
vam no culto receberam como 
presente um livro de autoria 
do pastor Onésimo de Barros, 
um dos grandes nomes da his-
tória da Igreja do Evangelho 
Quadrangular. Autoridades re-
gionais da IEQ também presti-
giaram o culto, que contou com 
muito louvor potencializado 

por uma afinada e contagiante 
sanfona. Como rege a tradi-
ção também foi feita uma ora-
ção especial pelas autoridades 
que estavam no culto: prefeito 

Anderson, vereadores Rena-
to Santiago e Marcelo Garcia, 
além do Diretor de Trânsito, 
Hélio Nishimoto. 
Vereador e pastor, Marcelo 
Garcia fez questão de elogiar 
o prefeito Anderson. “Ele go-
verna para todos, vem fazendo 
um trabalho incansável, um 
grande governo em nossa ci-
dade que continua muito bem 
administrada. Minha bandeira 
sempre será o evangelho do 
Senhor Jesus”, afirmou, an-
tes de enfatizar suas correntes 
ideológicas e religiosas. “Nós 
não representamos os adeptos 
do aborto, da ideologia de gê-

nero, da linguagem neutra, da 
descriminalização das drogas 
e dos que defendem banheiros 
únicos. Precisamos de união. 
Nós defendemos a família, 
levamos a palavra do senhor 
Jesus. Elaborei a Lei de prote-
ção aos templos já que muitas 
igrejas sofreram com protes-
tos. O projeto foi sancionado 
pelo prefeito Anderson Fa-
rias”, contou Garcia. 
Antes de começar a pregar pas-
tor Toninho fez questão de agra-
decer ao Conselho joseense pela 
oportunidade. “Quero agradecer 
ao pastor Anselmo pelo convi-
te. Poucos sabem, mas comecei 
meu ministério em uma cidade 
de  6  mil habitantes: Ipeúna. Há 
38 anos nem eu acreditava em 
mim. Nunca foi fácil, não vai ser 
fácil, mas tudo dará certo. Existe 
uma mão poderosa sobre nossa 
vida. A bondade e misericórdia 
nos seguirão por todos os dias 
de nossas vidas”, afirmou. E 
acrescentou. Em Ipeúna eu tive 

Pastor Toninho 
prega em reunião 
do Conselho na IEQ

____________________

Humberto Banys
@humbertonetobanys

12 membros que permaneceram  
por 27 anos. Estes 12 me 
ajudaram muito. Mas os anos se 
passaram e a igreja não crescia 
apesar de toda a oração”, relatou. 
Mas, as coisas mudaram quando 
pastor Toninho passou a ter uma 
nova mentalidade. 
“Para a igreja crescer você pre-
cisa crescer. E Deus lhe mostra 
caminhos. Deus começou a 
trazer pessoas. Mesmo sendo 
uma cidade pequena chega-
mos a mil pessoas em Ipeúna. 
A cidade viveu um avivamen-
to. Aí nos expandimos e fomos 
para Piracicaba. Assumi Pira-
cicaba em 2012. E crescemos 
bastante, para quase 5 mil pes-
soas. Não se preocupe se tem 
gente melhor que você, corra 
atrás”, enfatizou. 
Recomendações aos líderes fo-
ram os próximos tópicos abor-
dados na preleção. “A igreja 
não pode estar lotada, tem que 
ter cerca de 80% de ocupação, 
com 20% para os visitantes. 

Acredite na propagação digital, 
pois temos conteúdo. Temos 
que ser contagiantes, não pode-
mos ser desanimados. A pala-
vra contagiante significa aquilo 
que se propaga pela intensida-
de e pelo poder da influência. 
A igreja tem que ser intensa. 
Somos nós que criamos o ca-
minho. Não podemos dificultar 
as coisas. Precisamos ser inten-
sos. Não deixe de ter a prepara-
ção adequada, estude a palavra 
antes de pregar. Domine o as-
sunto. Tenha o controle. Não se 
preocupe excessivamente em 
agradar a todos. Não desaba-
fe no púlpito. Sempre termine 
o culto para cima, nunca com 
bronca. Terminou o culto, não 
toque mais música”, sugeriu.
A próxima reunião do Con-
selho de Pastores e Ministros 
Evangélicos de São José dos 
Campos será no dia 20 de ju-
nho na Igreja Família Plena e 
contará com a presença das 
esposas dos líderes.

Temos que ser 
contagiantes
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Guarda Civil 
Municipal

91,6%

Segurança 
Pública

79%

A Guarda Civil Municipal (GCM) e a segurança pública de São José dos Campos 
registraram aumento na avaliação positiva por parte da  população no primeiro 
trimestre de 2023.

Aprovado pela
POPULAÇÃO
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Conhecido no mundo evangélico como Pastor Leno, pregador pentecostal já esteve em 20 estados 
brasileiros e é referência no segmento por superar desafios, suportar situações adversas e não retroceder em 
meio à caminhada – além de ajudar famílias em situação de vulnerabilidade social

Lenivaldo Barbosa da Sil-
va, mais conhecido no 
cenário evangélico como 

Pastor Leno, é um renoma-
do obreiro da Assembleia 
de Deus Ministério Belém e 
membro da Convenção Ge-
ral das Assembleias de Deus 
no Brasil (CGADB). Com 
uma trajetória marcada pela 
pregação pentecostal e pelo 
compromisso com o serviço 
social, o Pastor Leno tem se 
destacado como uma figura 
influente no meio religioso e 
político por todo o país.
Sua jornada como pregador 
pentecostal teve início em 
1994, e desde então ele já 
ministrou em eventos de pe-
queno, médio e grande porte 
em 20 estados brasileiros. Seu 
talento e paixão pela palavra 
de Deus levaram-no a pregar 
em importantes eventos como 
a Fraternal de Obreiros do 
Belenzinho e o Pavilhão dos 
Gideões Missionários da Úl-

tima Hora, em Camboriú-SC.
Além de sua atuação como 
pregador, o Pastor Leno é 
um estudioso das escrituras e 
possui uma formação sólida. 
Ele é bacharel em Teologia 
e Pós-Graduado em Direito, 
com especialização em Ciên-
cias Criminais. Seu ministé-
rio também abrange o ensino 
teológico, e já foram mais de 
1,5 mil alunos impactados por 
suas contagiantes aulas.
Contudo, o Pastor Leno vai 
além das atividades eclesi-
ásticas. Ele é o presidente da 
Associação Evangelística Se-
ara em Chamas (AESC), uma 
organização que desenvolve 
um trabalho social exemplar, 
atendendo famílias em situ-
ação de extrema vulnerabili-
dade social e prestando assis-
tência jurídica a pessoas ne-
cessitadas. Sua dedicação em 
auxiliar o próximo e buscar a 
justiça tem sido uma fonte de 
esperança para muitas vidas.
A vida familiar também ocupa 
um lugar especial na trajetória 
do Pastor Leno. Casado há 23 
anos com Celma Daví, ele é 

pai de Analís e Vinicius. O 
pastor destaca a importância 
da família como “porto segu-
ro” e base para o crescimento 
e prosperidade.

Em suas pregações, o Pastor 
Leno ressalta a coragem, re-
siliência e persistência como 
elementos essenciais para 
enfrentar os desafios da vida. 
Ele acredita que, para cres-
cer e prosperar, é necessário 
ter a determinação de superar 
obstáculos, a capacidade de 
se adaptar às circunstâncias 
adversas e a persistência para 
seguir em frente mesmo dian-
te das dificuldades.
O louvor também desempe-
nha um papel fundamental 
nas pregações do Pastor Leno. 
Para ele, o louvor antecede a 
presença de Deus nos cora-
ções e, assim como o milagre 
da multiplicação realizado 
por Jesus, onde os pães re-

presentam a Palavra e os pei-
xes simbolizam os louvores, 
ambos são necessários para 
alimentar as almas famintas 
durante os cultos. Além de 
seu trabalho religioso, o Pas-
tor Leno é um ativista político 
comprometido com a melho-
ria da vida das pessoas. Seja 
por meio de ações sociais ou 
ao cobrar ações dos prefeitos 
e vereadores em benefício das 
comunidades, ele tem obtido 
resultados positivos.
Para o Pastor Leno, religião e 
política devem sim se relacio-
nar, com a finalidade de es-
colher homens e mulheres de 
vida limpa, diante de Deus e 
dos homens, não para defen-
der a igreja, pois Jesus Cris-
to já lhe defende, mas para 
representar a igreja e fazer a 
defesa da nossa fé. “Foi como 
ensinou o Apóstolo Pedro em 

Coragem, 
resiliência, 
persistência e 
apoio social

____________________

Humberto Banys
@humbertonetobanys

sua primeira epístola cap. 3 
versículo 15”, destaca. Na 
visão do entrevistado é muito 
importante ter vozes cristãs 
comprometidas no cenário 
político, capazes de promover 
ações e decisões que estejam 
alinhadas com os valores e 
princípios bíblicos.
Com uma vida dedicada ao 
serviço a Deus e ao próximo, 
o Pastor Leno se tornou uma 
figura respeitada e influente no 
meio evangélico. Seu compro-
misso com a palavra de Deus, 
seu trabalho social incansável 
e seu engajamento político 
têm impactado positivamente 
a vida de muitas pessoas.
O legado do entrevistado é 
o de um homem que busca, 
incansavelmente, a transfor-
mação da sociedade por meio 
da fé e da ação. Sua voz se 
faz ouvir nas pregações que 

alimentam almas famintas, 
nas ações que resgatam e am-
param os necessitados e nas 
lutas políticas que visam a 
garantia de direitos e justiça 
para todos.
Com uma vida familiar sólida 
como alicerce, o Pastor Leno 
continua sua jornada, inspi-
rando e capacitando outros 
a seguirem o caminho da fé 
e do serviço. Sua coragem, 
resiliência e persistência são 
exemplos que ecoam nos co-
rações daqueles que têm o pri-
vilégio de ouvir suas palavras 
e testemunhar suas ações.
Que o exemplo do Pastor 
Leno possa continuar a ilumi-
nar os caminhos daqueles que 
buscam a verdade, a justiça e 
a transformação, dentro e fora 
das igrejas, deixando um le-
gado de amor, esperança e fé 
para as gerações futuras.

Vozes cristãs 
devem adentar ao 
cenário político
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O vereador Renato Santia-
go é uma figura conhe-
cida por toda São José 

dos Campos. Ex-jogador de 
futebol profissional e minei-
ro de Juiz de Fora, Renato é 
formado em Educação Física, 
casado há 18 anos com Patrí-
cia, papai do Raí, de 13 anos, 
e da Raphaela, de 11 anos. Sua 
carreira no futebol começou 
nos tempos de adolescência 
no Fluminense do Rio de Ja-
neiro, mas ele decidiu deixar o 
esporte um pouco de lado para 
estudar na universidade fede-
ral (a conceituada UFJF) de 
sua cidade natal. Depois de se 
formar, Renato decidiu correr 
atrás do seu sonho e conseguiu 
jogar em times tradicionais 
do futebol brasileiro como 
Figueirense, América-MG e 
Juventude, sagrando-se cam-
peão mineiro e catarinense. 
A trajetória com a camisa do 
glorioso São José Esporte 
Clube teve início em 2002. 
Renato saiu e retornou ao 
clube em 2008. Em 2009 fez 
um gol antológico do meio de 
campo sobre o São Bento de 
Sorocaba, no estádio Walter 
Ribeiro. Uma curiosidade 
que nem todos sabem sobre a 
carreira de Renato diz respeito 
ao fato de ele quase ter jogado 
no gigante Corinthians. 
“Em 2003 o Geninho, então 
treinador do Corinthians, 

queria me levar para lá. Joguei 
muito bem pelo Figueirense 
em uma partida contra o 
Corinthians. Só não deu certo 
por causa de empresários 
gananciosos”, conta Renato.

Evangélico, Renato foi 
convertido no início dos 
anos 2000, época em que 
defendeu o Sobradinho, do 
Distrito Federal. “A estrutura 
era precária, nós ficávamos 
alojados em um galpão que 
era utilizado como centro de 
umbanda e candomblé. Havia 
imagens que remetiam à estas 
práticas. Alguns colegas da 
equipe eram evangélicos. 
Nisto começamos a fazer 
orações e as coisas passaram 
a melhorar. Em 2008 comecei 
a frequentar a Primeira Igreja 
Batista, que ficava na avenida 
Francisco José Longo”, destaca. 

Renato Santiago, Professor

Esportista por formação e 
natureza, assumir a coordenação 
de Educação Física do Colégio 
Inspire também faz parte das 
conquistas do ex-atacante, que 
ainda é treinador dos times 
da escola nas competições. 
“Minhas aulas são bem 
versáteis, não ficamos apenas 
no futebol. Aplicamos diversas 
modalidades como baseball, 

De ídolo da Águia a coordenador de projetos esportivos, o hoje professor, treinador e vereador Renato 
Santiago se orgulha por trabalhar em prol de toda São José dos Campos. Conheça a trajetória e os 
principais destaques de sua intensa atuação no legislativo da cidade

Atleta, 
Professor e 
Vereador, uma 
trajetória de 
sucesso servindo 
às pessoas

handball, basquete, vôlei, 
atletismo e tênis, dentre outras”. 

O início na política

Reconhecido e admirado 
pela cidade, Renato passou a 
receber convites de partidos 
políticos. “No começo eu 
relutei, mas acabei participando 
das reuniões do partido e me 
envolvendo”, relata. Em 2016, 
Renato teve 2,7 mil votos em 
sua primeira candidatura à 
Câmara joseense. “Foi uma 
grata surpresa, fizemos uma 
campanha bem simples, 
totalmente boca a boca”, 
narra. Em 2016, convidado 
pelo então prefeito e hoje vice-
governador, Felicio Ramuth, o 
entrevistado assumiu a direção 
do Departamento de Esporte 
Educacional da prefeitura. 
“Reformamos 50 escolas 
municipais. Criamos o programa 
‘Escola Ativa’, em que o aluno 
tem no período da manhã ou 
da tarde doze modalidades 
esportivas à sua escolha. O 
programa alcançou seis mil 
pessoas. Hoje é lei”, enfatiza. 

Renato Santiago, Vereador

Na segunda tentativa, em 2020, 
Renato foi eleito vereador 
pelo PSDB com 4 mil votos. 
Questionado sobre o maior 
orgulho alcançado em sua vida 
parlamentar, o entrevistado é 
direto na resposta. “É trabalhar 
por toda a cidade de São José 
dos Campos, que é bem grande. 

Não sou vereador de um setor ou 
de um determinado bairro. Rodo 
a cidade inteira. Tenho muito 
orgulho em ser reconhecido pela 
população nos quatro cantos da 
cidade”, destaca. 
Ao longo de sua trajetória 
na Casa de Leis joseense o 
tucano foi responsável por 
projetos importantes como 
o que concede absorventes 
gratuitos no CRAS (Centro 
de Referência de Assistência 
Social) e CREAS (Centro 
de Referência Especializado 
de Assistência Social), o 
Antifluxo, a criação do 
Centro de Referência e 
Apoio às Mulheres Vítimas 
de Violência, a Lei da 
Capacitação Continuada 
dos Professores e projetos 
contrários às propostas de 
linguagem neutra e banheiros 
compartilhados. Para 2023 
o vereador espera buscar 
soluções inteligentes para o 
transporte público joseense, 
melhorar a saúde com 
prioridade às doenças que 
são reflexos da pandemia, 
reforçar a segurança com 
novas câmeras do CSI (Centro 
de Segurança e Inteligência) 
pela cidade inteira, expandir 
as quadras de areia e 
fortalecer o projeto social 
“Vem Ser”, que desenvolve o 
futebol fornecendo material 
gratuito a alunos dos bairros 

Foram 22 anos de 
atuação como jogador 
profissional

____________________

Humberto Banys
@humbertonetobanys

Jardim das Indústrias, Jardim 
Satélite, Jardim Oriente e São 
Francisco Xavier.

Renato Santiago, cristão 
e torcedor apaixonado 
da Águia

Renato também faz questão 
de enaltecer o trabalho 
desempenhado pelas igrejas 
evangélicas em prol da 
população de São José dos 
Campos. “É fundamental. Os 
valores cristãos priorizam o 
ser humano e os centros de 
recuperação mantidos pelas 
igrejas evangélicas ajudam 
o poder público e toda a 
sociedade”, avalia. 

Figura presente no estádio 
Martins Pereira, o hoje torcedor 
da Águia está confiante no time 
que disputa a série A-3 nesta 
temporada.  “Estou confiante, 
tenho falado bastante com o 
responsável pela empresa que 
assumiu a SAF (Sociedade 
Anônima de Futebol). O 
objetivo é subir. A SAF 
resgatou a credibilidade do 
São José. Vamos acompanhar 
junto com a torcida, que 
vem enchendo o estádio”, 
encerrou o ex-atleta, que tem 
muita história para contar, já 
que foram 22 anos (dos 22 aos 
37 anos de idade) de atuação 
como jogador profissional no 
país do futebol!

 Renato Santiago Foto: Acervo Pessoal

Renato Santiago e Família Foto: Acervo Pessoal
Vereador Renato Santiago e Vice-Governador Felicio Ramuth 

Foto: Acervo Pessoal

 Renato Santiago Foto: Acervo Pessoal
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Com um mercado emergen-
te e milhares de empresas, 
São José dos Campos é 

uma cidade que pulsa em ino-
vação e qualidade de vida. Em 
meio à versátil e potente econo-
mia joseense os treinamentos e 
consultorias especializadas são 
a nova tendência não somente 
na RM Vale - como também 
em todas as cidades de médio 
e grande porte do Brasil e do 
mundo. Manter a saúde e pre-
servar a qualidade de vida tam-
bém são um desafio.
Para superar expectativas, 
toda a população de São José, 
e região, e empresas têm à 
disposição projetos de con-
sultoria e treinamento nas 
áreas de saúde e empresarial 
coordenados por consulto-
res, palestrantes e trainers do 
conceituado Instituto Vida 
(veja abaixo) – que faz parte 
do grupo de empresas de edu-
cação, comunicação e saúde 
com sede nos 27 estados bra-
sileiros e mais de 100 países. 
O objetivo é gerar atitudes 
vencedoras em toda equipe, 
por meio de um treinamen-
to voltado para a conscien-
tização e visão do real papel 
do colaborador na empresa. 
“Podem participar empresas 
de todo ramo de atividade, 
desde que tenham o mínimo 
de cinco colaboradores. São 
treinamentos e consultorias 
personalizados de acordo 
com as necessidades de cada 
empresa. Nosso consultor vai 
até o cliente, faz um diagnós-
tico e identifica as necessi-
dades. Com as informações 
uma equipe multidisciplinar 
prepara o treinamento”, afir-
ma o coordenador regional do 
Instituto Vida, Jeferson Araú-
jo. “Levamos tudo o que é 
necessário para a consultoria 
como multimídia e ferramen-
tas de interação. Os resultados 
surpreendem às expectativas 
dos clientes (confira depoi-
mentos abaixo). Mesmo com 
pouco tempo em São José 
nossos treinamentos já têm 
melhorando a produtividade 
de muitas empresas. Estamos 
com foco total na cidade. É 
um projeto inovador”, com-

plementa o consultor empre-
sarial e palestrante, Luciano 
Aniszewsk (confira currículo 
abaixo). Segundo o consultor 
o treinamento aborda cinco 
temas principais. “Focamos 
principalmente nas motiva-
ções profissional e pessoal, 
valorização do emprego, re-
lacionamento interpessoal, 
psicologia familiar e quali-
dade de vida. Trabalhando 
estes pontos a empresa obtém 
diferenciais como se desta-
car no mercado, prestar um 
atendimento com excelência, 
gerar mais engajamento no 
time e aumentar a produti-
vidade, e por consequência, 
a lucratividade. ”, enfatiza 
Aniszewsk, antes de ressaltar 
outros avanços alcançados 
com o treinamento. “Os erros 
e desperdícios são minimiza-
dos, há redução considerável 
nos conflitos no trabalho e na 
rotatividade – além de menor 
estresse ocupacional”. 
Na área da saúde o curso é pro-

movido pelo educador físico e 
pós-graduando em nutrição 
e qualidade de vida, Fabiano 
Moura – que também possui 
formação em naturopatia clí-
nica funcional. “É feita uma 
avaliação completa da saúde 
e elaborado um programa de 
acompanhamento conforme 
as necessidades de cada um. 
Trata-se de um programa de 
tratamento natural e de reedu-
cação da saúde que resultam 
em ganho de qualidade de vida 
com foco na saúde integral. A 
consultoria é direcionada a to-
dos que desejam ganhar qua-
lidade de vida, independente 
da idade. É uma excelente op-
ção para Sipat`s, consultórios, 
igrejas, para todos os nichos 
do mercado”, relata Moura. 
Conforme o consultor de 
saúde o treinamento também 
ocasiona economia no bolso 
dos alunos. “Há uma queda 
nos gastos com medicamen-
tos”, esclarece. Sobre os re-
sultados Moura conta que são 
perceptíveis em curto prazo. 
“No primeiro mês a pessoa já 
sente diferença. Em três meses 

Região de São José dos 
Campos ganha treinamentos 
inovadores nas áreas da saúde 
e empresarial. Objetivo é gerar 
atitudes vencedores em toda 
equipe por meio de treinamentos 
voltados para a conscientização 
e visão do real papel do 
colaborador na empresa

Com produtividade, 
lucratividade e qualidade 
de vida, consultorias 
do Instituto Vida são 
destaques na RM Vale

tem ótimos resultados. Basta se-
guir o planejado com disciplina 
e força de vontade. Temos casos 
de nódulos no pescoço que di-
minuíram, pessoas que perde-
ram 30 quilos de forma saudá-
vel e programada”, acrescenta. 
A consultoria de saúde pode 
ser feita em residências e em-
presas, além do atendimento 
on-line. Mais informações pelo 
WhatsApp (67) 98219-0339.

Depoimentos de 
empresários

Bar do Coronel 
Benê

“Tivemos uma experiência 
maravilhosa com uma pales-
tra do Luciano (Aniszewsk), 
do Instituto Vida. Foi sensa-
cional. Recomendo a todos os 
empresários do setor de bares 
e bebidas. Vale muito a pena. 
Foi uma palestra curta e de 
grande valia. Meus funcioná-
rios e eu ficamos encantados. 
Agradeço a toda equipe”.

Moah Açaí Shop 
Camila Bassani

“Fizemos o treinamento com o 
Luciano, do Instituto Vida. Foi 
muito importante para capaci-
tar nossos funcionários, tanto 
no lado pessoal como profis-
sional. Para a empresa crescer 
precisamos de funcionários 
motivados para atender cada 
vez melhor nossos clientes. Eu 
super recomendo o treinamen-
to. É uma ótima opção para 
todas as empresas”. 

Instituto Vida

O Instituto Vida é parte do grupo 
de empresas de educação, comu-
nicação e saúde com sede nos 
26 estados brasileiros, Distrito 
Federal e mais de 100 países. A 
missão do instituto é capacitar 
e treinar os colaboradores de 
empresas de pequeno, médio e 
grande porte, gerando mais en-
gajamento, comprometimento e 
resultados. O Instituto Vida atua 
em São Paulo e em todo Brasil 
com foco no segmento de Trei-
namentos Avançados. 
O instituto é uma empresa es-
pecializada em educação cor-
porativa, nosso objetivo é con-
tribuir com o crescimento de-
senvolvimento profissional e 
pessoal de seus colaboradores. 
O Instituto Vida é a solução 
para promover o crescimen-
to da empresa com foco nos 
colaboradores, gerando mais 
produtividade e lucratividade.

Palestrante Luciano de 
Carvalho Aniszewski 

Publicitário, Master Trai-
ner e consultor de empresas 

com 2 formações interna-
cionais. Especialista em Li-
derança pelo Instituto Jhon 
Maxwell, Estados Unidos. 
Foi ganhador de diversos 
prêmios como melhor pro-
fissional de publicidade da 
região centro-oeste do Bra-

Resultados 
surpreendem 
expectativas

____________________

Humberto Banys
@humbertonetobanys

sil. Fundou e dirigiu várias 
empresas de comunicação. 
Há 15 anos se dedica a 
treinar pessoas e ajudá-las 
a desenvolver o potencial 
pessoal, profissional, finan-
ceiro e emocional em diver-
sos estados como São Pau-

lo, Rio de Janeiro, Goiás, 
Minas Gerais, Pará, Mara-
nhão, Nordeste, Brasília e 
Tocantins. Em seu histórico 
já soma mais de 800 treina-
mentos, com cerca de mais 
de 30.000 pessoas impacta-
das com seu método.

EDUCAÇÃO
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Somos 
todos 
Vinícius 
Júnior!

Nos últimos meses o jo-
gador brasileiro Vinicius 
Junior tem enfrentado 

uma triste realidade em solo 
espanhol: ser vítima de atos 
racistas durante partidas de 
futebol. O talentoso atacante 
do Real Madrid tem sido alvo 
de insultos e discriminação 
racial por parte de torcedores 
adversários, levantando ques-
tões sobre a persistência do 
racismo no esporte e a neces-
sidade de ações efetivas para 
combatê-lo. Os recentes casos 
de racismo envolvendo Vini-
cius Junior têm gerado revolta 
e indignação não apenas no 
Brasil, mas em todo o mundo. 
Apesar do seu desempenho 
exemplar em campo, com gols 
e assistências importantes para 
a equipe merengue, o jogador, 
de apenas 22 anos, tem sido 
alvo de comentários ofensi-
vos, cânticos racistas e gestos 
discriminatórios por parte de 
alguns torcedores adversários 
durante as partidas. As ofensas 
raciais contra Vinicius Junior 
refletem uma triste realidade 
que ainda permeia o futebol e 
a sociedade espanhola. O in-
cidente mais recente ocorreu 
durante um jogo fora de casa 
(contra o Valência), quando o 
jogador brasileiro foi alvo de 
insultos racistas vindos das 
arquibancadas. Os gestos xe-
nofóbicos e palavras de ódio 
são inaceitáveis e mostram 
que, apesar dos avanços na 
luta contra o racismo, ainda há 

muito a ser feito para erradicar 
esse tipo de comportamento 
discriminatório.
Vinicius Junior não tem se 
calado diante desses episó-
dios lamentáveis. Em suas re-
des sociais, o jogador tem se 
manifestado contra o racismo 
e ressaltado a importância da 
união na luta contra a discri-
minação racial. Além disso, o 
Real Madrid e diversas enti-
dades ligadas ao futebol têm 
se pronunciado em apoio ao 
jogador e condenando vee-
mentemente qualquer forma 
de racismo. A situação de 
Vinicius Junior levanta preo-
cupações sobre a discrimina-
ção na Espanha. O país, que 
é um dos principais destinos 
de jogadores estrangeiros, 
precisa enfrentar o desafio de 
criar um ambiente mais inclu-
sivo e seguro para todos os 

atletas, independentemente 
de sua origem étnica e da cor 
da pele. É fundamental que 
as autoridades esportivas e 
governamentais adotem me-
didas enérgicas para punir os 
responsáveis por atos racistas 
e trabalhem para promover a 
educação e a conscientização 
sobre a diversidade.
O caso de Vinicius Junior tam-
bém reforça a importância do 
engajamento de jogadores, téc-
nicos e dirigentes na luta con-
tra o racismo. O futebol, como 
um esporte global, tem o poder 
de unir pessoas e promover a 

Craque brasileiro vem sendo alvo de uma repugnante discriminação racial na Espanha – ato lamentável que 
mancha o esporte e levanta preocupações sobre o racismo no país europeu e também no restante do planeta. Basta!

igualdade. Porém, é necessário 
um esforço conjunto de todos 
os envolvidos no esporte para 
garantir que o racismo seja 
banido das arquibancadas e 
dos campos de futebol. É inad-
missível que, em pleno século 
XXI, atletas talentosos como 
Vinicius Junior ainda tenham 
que lidar com o racismo. O 
esporte deve ser um espaço de 
inclusão e respeito, sendo uti-
lizado como exemplo em todo 
o mundo. No final das contas, 
a erradicação do racismo no 
futebol é uma tarefa coleti-
va. É necessário um esforço 
conjunto de jogadores, torce-
dores, clubes, mídia, autorida-
des esportivas e sociedade em 
geral para criar um ambiente 
inclusivo, onde todos os indi-
víduos, independentemente de 
sua origem étnica, sejam res-
peitados e valorizados. Ações 
consistentes e duradouras são 
necessárias para criar um fu-
turo onde todos os jogadores 
possam competir e brilhar em 
um ambiente livre de discrimi-
nação. A luta contra o racismo 
é uma batalha contínua, mas, 
com a determinação e ação 
coletiva podemos construir um 
mundo onde a cor da pele não 
seja motivo de ódio ou discri-
minação. O futebol deve ser 
um reflexo dessa sociedade in-
clusiva, onde o talento e a pai-
xão pelo esporte são as únicas 
barreiras a serem superadas.

Apoio e homenagens 

Vini Jr foi homenageado pelos 
companheiros e torcedores do 
Real Madrid antes do duelo 

contra o Rayo Vallecano pelo 
Campeonato Espanhol, na pri-
meira partida da equipe após o 
episódio de racismo envolven-
do o craque brasileiro contra o 
Valencia. Todos os jogado-
res da equipe merengue en-
traram em campo com a ca-
misa 20, número utilizado 
pelo brasileiro. Apesar de 
ter tido a expulsão anulada, 
o atacante não foi relacio-
nado para o jogo por dores 
no joelho esquerdo. Porém, 
ele esteve presente no es-
tádio Santiago Bernabeu e 
pode acompanhar de perto 

Vinicius Junior não 
tem se calado

____________________

Humberto Banys
@humbertonetobanys

as homenagens. 
A torcida do Real estendeu 
uma faixa com os dizeres: 
“Somos todos Vinícius, bas-
ta já”. Muitos cartazes tam-
bém foram levados para a 
arquibancada do estádio com 
mensagens de solidariedade 
ao brasileiro.  Os capitães do 
Real Madrid e do Rayo Val-
lecano usaram faixas com a 
mensagem: “Juntos contra o 
racismo.” No minuto 20 do 1º 
tempo, em nova referência à 
camisa de Vini Jr, uma grande 
salva de palmas tomou conta 
do estádio Santiago Bernabéu. 

Racismo é crime

Além de todas as questões 
citadas nesta matéria, vale 
ressaltar que racismo é crime, 
com pena prevista de até 5 
anos de prisão. Ao presenciar 
qualquer episódio de racis-
mo, denuncie. Você pode fa-
zer isso por telefone, ligando 
190 (em caso de flagrante) ou 
100 a qualquer horário; pes-
soalmente ou online, abrindo 
um boletim de ocorrência em 
qualquer delegacia ou em de-
legacias especializadas.

FUTEBOL
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Em meio à agitação ur-
bana de São José dos 
Campos, quinta cidade 

mais populosa do estado 
com cerca de 750 mil habi-
tantes, dois parques se des-
tacam como verdadeiros 
refúgios de tranquilidade 
e beleza natural. O Par-
que Vicentina Aranha e o 
Parque Ribeirão Vermelho 
oferecem aos moradores 
da cidade e visitantes um 
ambiente acolhedor, reple-
to de áreas verdes, espaços 
para lazer e contato direto 
com a natureza. 

O Parque Ribeirão Vermelho, 
situado na zona oeste da cida-
de, é um verdadeiro oásis na-
tural em meio à mata do Ur-
banova. Com uma vasta área 
verde, trilhas para caminha-
das e uma exuberante mata 
ciliar o parque é um convite 
para quem busca se conectar 
com a natureza e desfrutar de 
momentos de tranquilidade. 
O som relaxante que corta o 
parque é acompanhado pelo 
canto dos pássaros, propor-
cionando uma experiência 
única para os amantes da vida 
ao ar livre. 
No Parque Ribeirão Verme-
lho é possível realizar ativi-
dades físicas como ciclismo e 
corrida, além de piqueniques 

em meio à uma paisagem de 
tirar o fôlego. Além disso, o 
parque conta com quadras 
poliesportivas e de tênis, pis-
ta de skate e parques infantis, 
atraindo tanto os amantes do 
esporte quanto aqueles que 
desejam desfrutar de mo-
mentos de lazer em família. 

Quadras de areia, idealizadas 
pelo vereador Renato Santia-
go,  piscinas verticais e mui-
ta natureza fazem a alegria 
de crianças, jovens, adultos 
e idosos. A área do parque é 

de 250 mil metros quadra-
dos e ele foi inaugurado em 
fevereiro de 2017. Comple-
tam a estrutura do local duas 
academias ao ar livre, que 
permanecem à disposição 
dos frequentadores. Além de 
proporcionar qualidade de 
vida, esporte e lazer para os 
joseenses o Parque Ribeirão 
Vermelho tem como objetivo 
principal a preservação am-
biental dos recursos naturais 
existentes na região.
Já o Parque Vicentina Ara-
nha, localizado no coração da 
cidade, é conhecido por sua 
rica história e atmosfera en-
cantadora. Com seus jardins 
bem cuidados, percursos para 
caminhadas e áreas históri-
cas, o parque atrai famílias, 

Locais de lazer, práticas de esportes e conexão com a natureza ambos os parques são verdadeiros 
patrimônios da cidade de São José dos Campos

A natureza 
do Ribeirão 
Vermelho e 
o encanto 
do Vicentina 
Aranha

jovens e idosos em busca de 
momentos de relaxamento 
e diversão ao ar livre. Ele 
foi inaugurado no dia 27 de 
julho de 2007, aniversário 
da cidade, abrangendo área 
de terreno de  84.500 m² e 
11.080,83m2 de construção. 
É comum ver crianças cor-
rendo e brincando na ampla 
área de recreação, enquanto 
casais desfrutam de passeios 
românticos à sombra das ár-
vores centenárias. O local 
contempla um extenso bos-
que separados em canteiros 
com paisagismo e canteiros 
com bosque e algumas es-
pécies raras e centenárias 
como mogno, peroba rosa, 
jequitibá, jacarandá da Bahia, 

Gonçalo Alves, pau mulato, 
jatobá, brauna preta, aratibá, 
guarantã, cabreuva verme-
lha, louro pardo e outros. O 
Parque Vicentina Aranha é 
ainda um local de encontro 
e celebração, onde eventos 
culturais, shows e festivais 
são realizados regularmente, 
promovendo a integração da 
comunidade e estimulando a 
apreciação da arte. 
Os prédios e a capela fazem 
parte do antigo Sanatório Vi-
centina Aranha, complexo ar-
quitetônico considerado uma 
das mais importantes cons-
truções da fase Sanatorial da 
América Latina. O Sanatório 
Vicentina Aranha foi inaugu-
rado em 27 de abril de 1924, 
sendo o primeiro da fase sa-

natorial a ser construído na ci-
dade. Em dezembro de 2006 a 
prefeitura de São José assinou 
a desapropriação amigável do 
local, que pertencia à Irman-
dade da Santa Casa de Miseri-
córdia de São Paulo. 
Como conclusão estes dois 
parques são muito mais do 
que apenas espaços ver-
des em meio à cidade. Eles 
são lugares que despertam 
emoções, criam memórias 

Novas quadras 
de areia têm feito 
sucesso no Ribeirão

____________________

Humberto Banys
@humbertonetobanys

e oferecem uma pausa re-
vigorante em nossa agitada 
rotina. Ambos têm impor-
tância significativa para os 
moradores de São José. Que 
todos possam aproveitar 
e preservar estes espaços 
preciosos, permitindo que a 
magia do Parque Vicentina 
Aranha e a serenidade do 
Parque Ribeirão Vermelho 
continuem a encantar e ins-
pirar futuras gerações.

Parque Ribeirão Vermelho 
(12) 3923-4752
Endereço
Portaria A - Av. Maria de Lour-
des Friggi, 1000 - Urbanova  
Portaria B - Av. Fernando Sa-
bino, 2000 - Urbanova 

Parque Vicentina Aranha 
(12) 3911-7090
Endereço
Rua Prudente Meirelles de 
Moraes, 302, Vila Adyana
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Encontro ocorreu na sede da Assembleia de Deus Taubaté e reuniu líderes de diversas denominações

O Conselho de Pastores 
de Taubaté se reuniu 
recentemente na sede 

da Assembleia de Deus 
Taubaté para discutir um 
tema de grande relevância: 
a relação entre os pastores 
e as críticas que recebem. 
O encontro contou com a 
presença do renomado pas-
tor Leandro Tarraca - que 
ministrou sobre o assunto, 
trazendo ensinamentos e 
reflexões para os líderes re-
ligiosos presentes.
A Assembleia de Deus minis-
tério de Taubaté, conhecida 
por sua postura acolhedora, 
abriu as portas para receber a 
reunião do Conselho de Pas-

tores em um ambiente perme-
ado por momentos de louvor 
e adoração, proporcionando 
um clima propício para o 
crescimento espiritual e o ali-
nhamento entre os pastores da 
cidade e da região.
Durante o encontro o pastor 
Ronaldo, presidente do Con-
selho de Pastores, prestou uma 
homenagem aos ex-presiden-
tes, demonstrando sua visão 
de Reino e valorizando a tra-
jetória da instituição. Em se-
guida, o pastor Luís, anfitrião 
do encontro, dirigiu palavras 
de saudação a todos os presen-
tes, enfatizando a importância 
da união e da realização das 
obras de Deus. “Aqui é a casa 
de Deus, então é a nossa casa”, 
afirmou o pastor Luís, refor-
çando o sentimento de acolhi-
mento e comunhão.

A ministração principal fi-
cou a cargo do pastor Lean-
dro Tarraca, que agradeceu 
a oportunidade de pregar a 
palavra e elogiou a beleza 
do templo e a qualidade das 
músicas executadas na igre-
ja. Em sua pregação, o pastor 
abordou a realidade enfrenta-
da pelos pastores em relação 
às críticas recebidas.

“Quando Einstein conheceu 
Charles Chaplin, ele disse: 
‘você não diz nada e as pesso-
as te amam’. Chaplin respon-
deu: ‘Eu que te amo, ninguém 
entende suas equações e mes-
mo assim todos te amam’. Eu 
gostaria que o ministério fosse 

assim, que quando ficássemos 
em silêncio, todos nos enten-
dessem. Mas não é assim, nos-
so silêncio é mal interpretado. 
Pastores quando se silenciam 
são tachados de isentos, são 
criticados. Já se falamos de-
mais, somos radicais. É di-
fícil”, compartilhou o pastor 
Leandro Tarraca.
Diante desse contexto desa-
fiador o pastor ofereceu lições 
e orientações para ajudar os 
líderes religiosos a lidar com 
as críticas, auxiliando-os a se 
relacionar com a frustração e a 
tristeza, e, assim, se fortalece-
rem. “É preciso delegar, entre-
gar nas mãos do Senhor aquilo 
que não podemos controlar. 
O controle está nas mãos de 
Deus. Não adianta querermos 
controlar tudo. Entreguem as 
críticas a Deus e sigam servin-

Relação entre 
pastores e críticas 
recebidas é abordada 
por Leandro Tarraca 
em reunião do 
Conselho de Taubaté

____________________

Humberto Banys
@humbertonetobanys

do a Cristo. Sigam firmes na 
fé, pois é isso que importa”, 
enfatizou o pastor.
O pastor Leandro Tarraca 
ressaltou que a resolução das 
críticas está ligada ao caráter 
e à entrega do controle nas 
mãos de Deus. Ele encerrou 
sua ministração incentivando 
os pastores a serem “operado-
res da alegria” e a permitirem 
que seus corações cantem em 
meio às adversidades.
O encontro do Conselho de 
Pastores de Taubaté na sede 
da Assembleia de Deus Tau-
baté proporcionou um espaço 
de aprendizado e fortaleci-
mento mútuo para os líderes 
religiosos da região. A reunião 
abordou um tema relevante e 
trouxe reflexões importantes 
sobre a relação entre líderes 
as críticas. 

Em um mundo cada vez mais 
complexo e exigente, a relação 
entre os pastores e as críticas 
que recebem é um desafio a ser 
enfrentado com sabedoria e dis-
cernimento. O Conselho de Pas-
tores de Taubaté e a Assembleia 
de Deus Taubaté são exemplos 
de como a união e o apoio mú-
tuo podem contribuir para o for-
talecimento dos líderes religio-
sos e a continuidade do trabalho 
em prol da fé e do amor cristão.
Nesse sentido, a reunião do 
Conselho de Pastores de Tauba-
té, com a ministração do pastor 
Leandro Tarraca, foi um mo-
mento valioso de aprendizado 
e crescimento espiritual, reafir-
mando a importância da comu-
nhão entre os líderes religiosos 
e a busca constante pela orienta-
ção divina para enfrentar os de-
safios do ministério evangélico.

Nosso silêncio é 
mal interpretado

(12) 97405-4000 @CASA_DA_BIBLIA_SJC

Casa da Bíblia

Rua Siqueira Campos, Nº93, Centro - São José dos Campos

A serviço do reino de Deus
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coluna

Social
Lucas, José, Jose Antônio e Rodrigo na Igreja Batista da Lagoinha em Bh!

Inês, Wagner Lima, Luciana Lima, Elisangela Apolinario, Vanderberg e Fabiano

Marcelo Garcia, Ricardo Aurino, Anderson Farias e José Antônio

Edmeia, Hélio Nishimoto, José Antônio, Zeni, Sérgio,  Lucia e Marcelo Garcia e Brandão

José Antônio e Dr. Jorge Zarur

Moisés, José Antônio, Chris e MariaCrhis e José Antônio

Ariane, Cassio Bruno, José Antônio, Maria Almeida e Verônica

Ricardo Aurino, Alsemo de Carvalho, Pastor Toninho, Lucas Flores, Anderson  Farias, 
Marcelo Garcia, José Antonio e Pastor Rafael

Wagner Lima, José Antônio, Fabiano, Inês, Vanda Santos e Valdir Santos

Claudio e Elisangela Apolinario, Maciel Martins e Esposa e José AntônioChris, Maria, José Antônio e Moisés

Luiz Fernando, Jefferson Campos, José Antônio, Carlos César e Marcelo Garcia
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